
監査テーマ：「佐世保市の負担金、補助金及び交付金、並びに、政務活動費について」　　

項 指摘内容 措置状況 担当課

200

政務活動費運用指針
「Ⅲ　使途基準の運用指針」の「２　支出科目別運用指針」中「（２）研修費」につい
て、その使途基準の主な内容として、「委託費等：調査研究委 託費等」が含まれている
が、これについては、「（１）調査研究費」に移すべきである。

指摘のとおり、（１）調査研修費に新たに委託費等：調査研修委託費等を追記
することで整理を行いたい。また、（２）研修費の委託費等においても、委託
費等：調査研修委託費等を委託費等：研修委託等へ見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

229
沖縄視察（１５名）
夕食代につき例外的事情がない限り容認しないこととする改正を検討していただきたい。

佐世保市旅費条例に係る運用方針に基づく支出であること、また、本市の宿泊
料は夕食代も含むものとして取り扱っておりパック商品に夕食代が含まれてい
ない際の夕食代の支出は問題ないと思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

241
豊橋市・藤沢市視察及び行政管理講座受講
キャンセル料支出は原則認められないとする判例を参考に運用改訂するべきである。

指摘を受けてはいるものの、それぞれやむ得ない理由により生じた事案であっ
た。ただし、今回のように疑義を持たれないよう、キャンセル料の取扱いにつ
いて、現行の運用指針（公務や病気等、正当な理由に基づく場合は支出可能）
を再確認し徹底を図る。
また、説明責任が果たせるよう、記録等に留意する。

議会事務局
議会運営課

248
いのちを見つめる会講演会
支出額の多寡にかかわらず、報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

250
佐世保鎮守府開庁１３０年記念式典
支出額の多寡にかかわらず、報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

252
佐世保市老人福祉大会
支出額の多寡にかかわらず、報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

257
世界で最も美しい湾クラブ除幕式
支出額の多寡にかかわらず、報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

259
消防出初式
支出額の多寡にかかわらず、報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

261
若手認定農業者農地視察
報告書の提出失念事例と思われる。報告書作成・提出を徹底していただきたい。

現行の運用指針（様式５、８）を再確認し、徹底を図る。
議会事務局
議会運営課

266
ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課
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277

電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

284
資料購入費
①新聞購読料については、会派につき各紙１部原則を徹底されたい。
②書籍購入につき、判例を考慮し、按分を要する場合があることを周知徹底されたい。

①に関しては、各紙につき原則１部の徹底を図る。
②に関しては、政務活動に必要な情報収集のために購入しており、案分の考え
とはなじまないため維持とする。

議会事務局
議会運営課

287
事務機器費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

290

事務消耗費
①本件支出中、ハンガーラック購入費のように事務と直接関連性が無いものの支出は原則
許容されないこととその例について再度検討されたい。
②その余については、会派控室経費として按分適用を検討されたい。按分率は、２分の１
を提案する。

①に関しては、ハンガーラックには視察服等を掛けており、地域の相談・要望
や災害時の視察等へ迅速に対応できるよう設置している。今後も、消耗品等購
入の際は、政務活動との関連を精査し購入することし、維持とする。
②に関しては、会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機
器リース費用等の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性は
あると思われるため、維持とする。

議会事務局
議会運営課

292
その他
本件支出中収入印紙代２００円のように事務機器費に関連する費用も按分適用を検討して
いただきたい。

会派室内での執務に必要な機器リース契約に係る印紙代であり、案分を行わず
全額適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課
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299

倉敷市出張（４名）
「観光地、観光施設の視察」については、私的観光との境界が問題となることを周知徹底
させ、必要に応じて按分適用または全額私費とすることの検討を求めるようにしていただ
きたい。

各会派ともに政務に基づく視察を実施しており問題はないと思われるため、維
持とする。

議会事務局
議会運営課

303
岩国市・広島市視察（９名）
キャンセル料支出は原則認められないとする判例を参考に運用改訂するべきである。

指摘を受けてはいるものの、それぞれやむ得ない理由により生じた事案で あっ
た。ただし、今回のように疑義を持たれないよう、キャンセル料の取扱いにつ
いて、現行の運用指針（公務や病気等、正当な理由に基づく場合は支出可能）
を再確認し徹底を図る。
また、説明責任が果たせるよう、記録等に留意する。

議会事務局
議会運営課

308

呉市・広島市出張、財政研修（６名）
出張全体の内、報告書が作成されている部分とされていない部分がある。出張の報告書
は、全ての視察先や参加した講習等について、網羅的に作成を要することを徹底された
い。

今後充実するよう努めるとし、措置済みとする。
議会事務局
議会運営課

311
大阪市での財務研修（１名）
判例上、食事代は政務活動費からの支出について例外的にしか認められていないことを確
認し、適宜運用改訂等検討されたい。

佐世保市旅費条例に係る運用方針に基づく支出であること、また、本市の宿泊
料は夕食代も含むものとして取り扱っておりパック商品に夕食代が含まれてい
ない際の夕食代の支出は問題ないと思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

320
前畑弾薬庫移転に伴う現地説明会
低額支出であるとしても報告書提出は徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課

322
ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課
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328

電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

339
資料購入費
書籍購入につき、判例を考慮し、按分を要する場合があることを周知徹底されたい。

書籍購入に関しては、政務活動に必要な情報収集のために購入しており、案分
の考えとはなじまないため、維持とする。

議会事務局
議会運営課

341
事務機器費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

345

事務消耗費
①本件支出中、事務と直接関連性が無いものの支出は原則許容されないこととその例につ
いて再度検討されたい。
②その余については、会派控室経費として按分適用を検討されたい。按分率は、２分の１
を提案する。

①に関しては、消耗品等購入の際は、政務活動との関連を精査し購入すること
とし維持とする。
②に関しては、会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機
器リース費用等の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性は
あると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

349
令和元年度緑政クラブ調査研究費（駐車料）
支出額の多寡に関わらず報告書作成を徹底されたい。

金額の多寡にかかわらず、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用
指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課
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352
令和元年度緑政クラブガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

356

令和元年度緑政クラブ電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

359

令和元年度緑政クラブインターネット利用料
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。

会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額適用することに
妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

363
令和元年度緑政クラブ資料購入費（新聞購読料）
各新聞は会派毎に１部とすることを徹底していただきたい。

現行の運用指針どおり、会派室で購読するもの１部に限るの徹底を図る。
議会事務局
議会運営課

365
令和元年度緑政クラブ事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課
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監査テーマ：「佐世保市の負担金、補助金及び交付金、並びに、政務活動費について」　　

項 指摘内容 措置状況 担当課

令和３年度包括外部監査の結果に関する措置状況報告書

367
令和元年度市政クラブガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

369

令和元年度市政クラブ電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

372
令和元年度市政クラブ事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

388
令和元年度市民クラブ市議会だよりの印刷費用及び郵送費用
広報誌については市政報告ではない部分に応じて按分適用されることを今一度確認、徹底
していただきたい。

政務活動とそれ以外の活動に係る費用とが混在する場合、適正に整理するよう
政務活動費運用指針の見直しを行う。

議会事務局
議会運営課
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項 指摘内容 措置状況 担当課

令和３年度包括外部監査の結果に関する措置状況報告書

391
令和元年度市民クラブガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

394

令和元年度市民クラブ電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

395

令和元年度市民クラブインターネット利用料
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。

会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額適用することに
妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

401

令和元年度市民クラブ資料購入費（新聞購読料、図書・雑誌購入費）
本件支出の内、「議員ＮＡＶＩ　Ｐｌｕｓ」年間購読料ののように政務活動費以外にも使
用可能なコンテンツ利用料は按分適用を検討されたい。按分率につき２分の１を提案す
る。また、書籍購入につき、判例を考慮し、按分を要する場合があることを周知徹底され
たい。

　紙媒体の情報誌がネット配信へ移行したものであり、情報収集のための雑誌
購入と同種の性格を持つことから、案分の考えとはなじまないため、維持とす
る。

議会事務局
議会運営課

405
令和元年度市民クラブ事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課
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令和３年度包括外部監査の結果に関する措置状況報告書

410
令和元年度公明党視察研修のキャンセル料
キャンセル料支出は原則認められないとする判例を参考に運用改訂するべきである。

指摘を受けてはいるものの、それぞれやむ得ない理由により生じた事案で あっ
た。ただし、今回のように疑義を持たれないよう、キャンセル料の取扱いにつ
いて、現行の運用指針（公務や病気等、正当な理由に基づく場合は支出可能）
を再確認し徹底を図る。
また、説明責任が果たせるよう、記録等に留意する。

議会事務局
議会運営課

414
令和元年度公明党沖縄県宜野湾市視察（２名）
番号７５と同じ。

佐世保市旅費条例に係る運用方針に基づく支出であること、また、本市の宿泊
料は夕食代も含むものとして取り扱っておりパック商品に夕食代が含まれてい
ない際の夕食代の支出は問題ないと思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

419
令和元年度公明党ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

421
令和元年度公明党道路通行料
少なくとも、ＥＴＣ利用料の支出に際して、いかなる広報活動を行ったのかが判明する程
度の報告書等資料を添付するべきである。

政務活動とそれ以外の活動に係る費用とが混在する場合、適正に整理するこ
と、また、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用指針の見直しを
行う。

議会事務局
議会運営課

424

令和元年度公明党電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課
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426

令和元年度公明党インターネット利用料
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。

会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額適用することに
妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

430
令和元年度公明党事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

432
令和元年度社会民主党ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

434

令和元年度社会民主党電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

439
令和元年度社会民主党事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課
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440

令和元年度日本共産党電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

446
令和元年度日本共産党事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

454
令和２年度市民クラブガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

10/13



監査テーマ：「佐世保市の負担金、補助金及び交付金、並びに、政務活動費について」　　

項 指摘内容 措置状況 担当課

令和３年度包括外部監査の結果に関する措置状況報告書

456

令和２年度市民クラブ電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

458

令和２年度市民クラブインターネット利用料
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。

会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額適用することに
妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

463

令和２年度市民クラブ資料購入費（新聞購読料、図書・雑誌購入費）
本件支出の内、「議員ＮＡＶＩ　Ｐｌｕｓ」年間購読料ののように政務活動費以外にも使
用可能なコンテンツ利用料は按分適用を検討されたい。按分率につき２分の１を提案す
る。また、書籍購入につき、判例を考慮し、按分を要する場合があることを周知徹底され
たい。

紙媒体の情報誌がネット配信へ移行したものであり、情報収集のための雑誌購
入と同種の性格を持つことから、案分の考えとはなじまないため、維持とす
る。

議会事務局
議会運営課

468

令和２年度市民クラブ事務費
①本件支出中、事務と直接関連性が無いものの支出は原則許容されないこととその例につ
いて再度検討されたい。
②その余については、会派控室経費として按分適用を検討されたい。按分率は、２分の１
を提案する。

①に関しては、消耗品等購入の際は、政務活動との関連を精査し購入すること
とし維持とする。
②に関しては、会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機
器リース費用等の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性は
あると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

471
令和２年度公明党ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課
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項 指摘内容 措置状況 担当課

令和３年度包括外部監査の結果に関する措置状況報告書

472
令和元年度公明党道路通行料
少なくとも、ＥＴＣ利用料の支出に際して、いかなる広報活動を行ったのかが判明する程
度の報告書等資料を添付するべきである。

政務活動とそれ以外の活動に係る費用とが混在する場合、適正に整理するこ
と、また、報告書（様式８）等を提出するよう政務活動費運用指針の見直しを
行う。

議会事務局
議会運営課

474

令和２年度公明党電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

476

令和２年度公明党インターネット利用料
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。

会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額適用することに
妥当性はあると思われるため維持とする。

議会事務局
議会運営課

479
令和２年度タブレット端末通信費負担金
報告書の令和３年４月から令和４年２月までの通信料支払いの記載は誤記とのこと。適宜
修正されたい。

議会事務局発行時に誤っていたものであり、今回の指摘を受け修正を行ってい
る。

議会事務局
議会運営課

484

令和２年度公明党事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。
事務消耗費
①本件支出中、事務と直接関連性が無いものの支出は原則許容されないこととその例につ
いて再度検討されたい。
②その余については、会派控室経費として按分適用を検討されたい。按分率は、２分の１
を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。
消耗品等購入の際は、政務活動との関連を精査し購入することとし維持とす
る。
また、会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課

488
令和２年度日本共産党事務費
会派控室での事務経費は按分適用を検討されたい。按分率は２分の１を提案する。

会派室内での執務に必要な物品費や消耗品費、また、各事務機器リース費用等
の事務費用であり、案分を行わず全額適用することに妥当性はあると思われる
ため維持とする。

議会事務局
議会運営課
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490
令和２年度歩みの会ガソリン代
ガソリン代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費以
外の追加、自動車を使用した政務活動の記録等検討するべきである。

交通費に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことによ
り、疑義を生むこととなってしまった。
交通費は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。

議会事務局
議会運営課

493

令和２年度歩みの会電話代
①固定電話、ファクシミリ通信費、プロバイダ料金（インターネット料金）については、
広報費以外の項目追加の上で、会派控室経費として按分を適用されたい。按分率は２分の
１が妥当と思われる。
②携帯電話代の包括的支出につき改廃の見直しをされたい。仮に、維持する場合、広報費
以外の追加、携帯電話を使用した政務活動の記録等検討するべきである。また、サブスク
リプションサービス料の控除に留意されたい。

①に関しては、会派室内での執務に必要な事務費用であり、案分を行わず全額
適用することに妥当性はあると思われるため維持とする。
②に関しては、最も支出割合が多い広報費に一括で計上していたことにより、
疑義を生むこととなってしまった。
電話代は政務活動全般に係るものであり、広報費において包括的支出の取扱い
を行うよう政務活動費運用指針の見直しを行う。
また、指摘の前提である政務活動の記録等不在の問題の是正については、事務
煩雑化の問題もあり、現状ではなじまないと考えている。
※記録簿を作成してもその内容が適切であるか確認が行えない。
サブスクリプションサービス料等、政務活動にかかわらないものは控除するよ
う留意する。

議会事務局
議会運営課

498

令和２年度歩みの会事務費
①本件支出中、モバイルパソコン購入費については、按分２分の１がなされているが、私
的利用の可能性がある場合には、按分３分の１導入を検討されたい。
②その余の支出については、按分適用を検討されたい。按分率２分の１を提案する。

備品購入費において、案分の適用を行うと備品所有権の問題が生じるため、備
品に関しては案分を行わないこととする。
※会派が消滅した場合の備品所有権は、佐世保市に移管することとなってい
る。

議会事務局
議会運営課
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